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Ata da 102ª Reunião Ordinária do Plenário do 
 Conselho Regional de Psicologia do Maranhão/22ª Região 

 
Aos 2 (dois) dias do mês de março de dois mil e vinte e um às 19h00 (dezenove horas), reúnem-1 

se as(os) Conselheiras(os) do III Plenário do Conselho Regional de Psicologia do Maranhão – CRP-2 

MA (22ª Região) através de meio eletrônico por aplicativo de internet “ZOOM”, ou seja, de modo 3 

remoto por vídeo conferência, considerando ainda as recomendações técnicas e das 4 

autoridades mundiais e nacionais acerca do confinamento social e da não circulação de pessoas 5 

para evitar contágio e propagação do vírus COVID-19, bem como as recomendações do Conselho 6 

Federal de Psicologia – CFP e do Decreto Estadual nº 35.672/2020 do Governo do Estado do 7 

Maranhão de 19 de março de 2020, bem como da Portaria Circular nº 003/2020 deste Regional 8 

e as prorrogações destes normativos, muito embora, já estejamos em atendimento presencial 9 

por agendamento, estão presentes a Conselheira Presidente Rosana Mendes Éleres de 10 

Figueiredo, o Conselheiro Vice-Presidente Eliandro Rômulo Cruz Araújo, a Conselheira Secretária 11 

Maria Emília Miranda Álvares, Conselheira Tesoureira Nelma Pereira da Silva, a Conselheira 12 

Presidente da COF Ana Letícia Barbosa Lima, o Conselheiro Presidente da Comissão de Título de 13 

Especialista Dannilo Jorge Escorcio Halabe, a Conselheira Presidente da Comissão de Direitos 14 

Humanos Raissa Bezerra Palhano, o Conselheiro Coordenador do CREPOP Péricles de Souza 15 

Macedo, a Conselheira Ivone de Oliveira Ferreira, a Conselheira Kassia de Sousa Martins e o 16 

Conselheiro Thiago Filipe Linhares Santos. Também estão presentes como convidados a 17 

Coordenadora Geral Ariane Rêgo Azevedo Costa, a Assessora Financeira Daiane Letícia Freire 18 

Azevedo, o Assessor de Comunicação Maurício Batista e Oliveira, o Assessor Técnico Francisco 19 

Valberto dos Santos Neto, a Assistente Administrativa Giordana Raphaella Santana Sousa Torres 20 

e o representante da empresa de contabilidade MJM MORENO ROCHA SERVIÇOS CONTÁBEIS 21 

(CNPJ N° 14.639.927/0001-80). A Conselheira Presidente da COE Ingrid Fernandes Costa 22 

Rodrigues, a Conselheira Kátia Teresinha Lopes Della Flora, a Conselheira Yram de Olinda Neves 23 

Miranda, a Conselheira Vanessa da Silva Alves, a Conselheira Camila Gonçalves Ribeiro, a 24 

Conselheira Amanda da Silva e Silva Araújo, a Conselheira Michelle Correa Moucherek e a 25 

Assessora Jurídica Aline Maria Mendes Pereira Nesello justificaram ausência. A Conselheira 26 

Presidente Rosana Mendes Éleres de Figueiredo preside e inicia a presente reunião, dá as BOAS-27 

VINDAS e agradece a participação de todas e todos que estão presentes, momento em que 28 

solicita à Conselheira Secretária Maria Emília Miranda Álvares para secretariar esta reunião. 29 

Antes de abrir os trabalhos da ordem do dia, verifica que o QUÓRUM está formado conforme 30 

art. 71 do Regimento Interno deste Regional. Dando continuidade inicia a pauta encaminhada 31 

na Convocatória: 1. APROVAÇÃO DA PAUTA: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo 32 

informa os pontos de pauta encaminhados na Convocatória a serem apreciados nesta reunião e 33 

que os pedidos de inclusão ou exclusão serão votados pelo Plenário neste momento de início 34 

dos trabalhos, após análise, a pauta foi APROVADA por UNANIMIDADE, com a inclusão de 35 

pontos na pauta da Diretoria e na pauta Informes: 4.4.; 5.2.1; 8.2, 8.3 e 8.4. 2. APROVAÇÃO DA 36 

ATA: 2.1. Leitura e Aprovação das Atas das 99ª, 100ª e 101ª Reuniões Ordinárias: A Conselheira 37 

Presidente Rosana de Figueiredo informa que a leitura das atas das 99ª, 100ª e 101ª Reuniões 38 

Ordinárias do Plenário é no formato individual, tendo em vista que a presente reunião é por 39 

dispositivo remoto e todas foram enviadas com antecedência no ato convocatório e questiona 40 
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se alguém deseja fazer algum destaque antes de submeter à votação, não havendo nenhuma 41 

manifestação de destaque a Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo submete as atas das 42 

reuniões ordinárias do Plenário 99ª, 100ª e 101ª que foram APROVADAS POR UNANIMIDADE 43 

sem retificações. 3. SECRETARIA: 3.1. PARECER DE SECRETARIA: A Conselheira Secretária Maria 44 

Emília Álvares submete ao Plenário o Parecer nº 004/2021 indicando que foram analisados os 45 

pedidos e documentos de 34 (trinta e quatro) processos de pessoa física de inscrição principal, 46 

sendo 11 pedidos de forma presencial e 13 pedidos de forma “on line”, tendo emitido parecer 47 

favorável em todos os processos. Informam ao Plenário que toda a documentação enviada e 48 

recebida necessárias para aprovação por este Regional foram analisadas pela Conselheira, 49 

conforme as Resoluções do CFP e deste CRP-MA. Após análise e discussão pelo Plenário, o 50 

parecer foi lido e discutido e a Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo abriu para votação, 51 

tendo o Plenário votado pela APROVAÇÃO por UNANIMIDADE, dos 34 (trinta e quatro) 52 

processos de pessoa física de inscrição principal, conforme Parecer de Secretaria nº 004/2021 e 53 

que as Assistentes Administrativas Lúcia Barty e Giordana Raphaella devem emitir as 54 

certidões/declarações de aprovação às(aos) Requerente(s) e encaminhar à COF a quantidade de 55 

deferidos de primeira inscrição para agendamento da reunião com as(os) novas(os) 56 

psicólogas(os). 3.2. PARECER DE TÍTULO DE ESPECIALISTA: O Conselheiro Presidente da 57 

Comissão de Título de Especialista Dannilo Jorge Escorcio Halabe informa ao Plenário que não 58 

há processos de pedido de título de especialista para serem apreciados nesta reunião. 4. 59 

DIRETORIA: 4.1. LEVANTAMENTO DA SECRETARIA: A Conselheira Presidente Rosana de 60 

Figueiredo pede que a Coordenadora Ariane Azevedo informe ao Plenário o motivo de não ter 61 

realizado a distribuição dos e-mails da Secretaria para realização da “força tarefa” para 62 

respondê-los, com a palavra, a Coordenadora Ariane Azevedo relata que após realizar o 63 

levantamento do quantitativo dos e-mails da Secretaria foi identificado que muitos e-mails eram 64 

repetidos ou já tinham sido respondidos e, por conta disso, a quantidade reduziu bastante e 65 

as(os) próprias(os) servidoras(es) conseguiram resolver em conjunto e agradece a 66 

disponibilidade de todas(os). 4.2. REUNIÃO DIA 03 de março de 2021 às 16h pelo “Meet” – 67 

Reunião com Presidente do Sindicato dos Trabalhadores em Educação Básica das Redes 68 

Públicas Estadual e Municipais do Maranhão- SINPROESEMMA e Presidente do Sindicato dos 69 

Profissionais do Magistério da Rede Municipal de São Luís sobre a Lei nº 13.935 de 2019: O 70 

Plenário toma ciência da reunião que ocorrerá no dia 3/3 (amanhã) para falar da temática da 71 

inclusão de psicólogas e assistentes sociais na educação básica com a presença da Conselheira 72 

Presidente Rosana de Figueiredo, a Conselheira Vanessa Alves, a Coordenadora Ariane Azevedo 73 

e o Assessor de Comunicação Maurício de Oliveira. Os Conselheiros Dannilo Halabe e Péricles 74 

Macedo confirmaram presença na referida reunião. 4.3. FINALIZAÇÃO DO RELATÓRIO DE 75 

GESTÃO: A Coordenadora Ariane Azevedo informa que já está em fase de finalização e que na 76 

quinta-feira (07/03) terá uma reunião de alinhamento para as tratativas e compilações finais, 77 

devendo ser apresentado na próxima reunião do Plenário. A Conselheira Raissa Palhano informa 78 

que está aguardando finalizar a compilação das informações pelos membros da CDH e que até 79 

quinta-feira encaminha as atividades para o Relatório de Gestão. 4.4. Ofício do Ministério 80 

Público sobre suspensão das atividades presenciais: A Conselheira Presidente Rosana de 81 

Figueiredo informa ao Plenário que tomou conhecimento de um ofício do Ministério Público de 82 

suspensão das atividades presenciais e que já é um indicativo de que o Governo do Estado irá 83 
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se posicionar por esses dias nesse sentido e com isso, traz para discussão do Plenário sobre as 84 

atividades presenciais do CRPMA. Após discussão, foi votado e deliberado por UNANIMIDADE 85 

pela suspensão dos agendamentos desde de já e a partir do dia em que o Governador Estadual 86 

deliberar por Decreto a suspensão das atividades presenciais, devendo, quando da suspensão, 87 

entrar em contato com as pessoas que estão agendadas e diminuir a quantidade; realizar o 88 

levantamento de demandas; redistribuição de horários  dos agendamentos e que a suspensão 89 

será das atividades presenciais e todas(os) voltarão para o trabalho em “home-office”, caso o 90 

Governador assim decida, momento em que a Diretoria se reunirá para decisão, caso ocorra a 91 

assessoria jurídica irá expedir a portaria, o assessor de comunicação o “card” de aviso nas redes 92 

de comunicação e a coordenadora alterará a informação afixada na Sede do CRPMA. 5. 93 

ASSESSORIAS: 5.1. JURÍDICO: Não há pauta do jurídico a ser discutida nesta reunião nem 94 

informes tendo a assessora jurídica justificado ausência. 5.2. COMUNICAÇÃO: O assessor de 95 

comunicação Maurício de Oliveira informa que a Nota do Psinaed está tendo muita repercussão 96 

tanto para profissionais quanto aos pais de crianças com TEA; que está atuando com o assessor 97 

de comunicação do CRESS na ação conjunta sobre a Lei de inclusão de profissionais de psicologia 98 

e de serviço social na educação básica; outro informe é que os e-mails do Conselho estão com 99 

sua capacidade de 100% de armazenamento e para isso foi feito uma alteração no termo de 100 

referência do processo de aquisição de empresa especializada em administração do site oficial 101 

para dar prosseguimento ao processo administrativo, por conta de ter expirado o prazo de 102 

contratação com a empresa atual. 5.2.1. PLENÁRIA DAS MULHERES: O Plenário toma ciência 103 

das tratativas da Plenária das Mulheres em alusão e comemoração ao dia 8 de março, que será 104 

no formato remoto e aberto com participação de várias mulheres representantes de várias 105 

políticas, por exemplo, indígenas, negras, a representante da Casa da Mulher etc., e dos nomes 106 

que já estão sendo ventilados e convidadas. As Conselheiras Rosana de Figueiredo, Raissa 107 

Palhano e Ana Letícia Lima estão participando da organização com o assessor de comunicação. 108 

A Conselheira Raissa Palhano sugere a criação de um grupo no whatsapp para auxiliar a 109 

organização. Após a Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo informa que a referida 110 

Plenária será propositiva e questiona se o Plenário apoia e aprova e coloca em apreciação, tendo 111 

sido APROVADO por UNANIMIDADE A Plenária das Mulheres com a temática “Combate ao 112 

Feminicídio: desafios e possibilidades”. 5.3. FINANCEIRA: A assessora financeira Daiane Azevedo 113 

faz relato ao Plenário da disponibilidade orçamentária e financeira do Conselho até a presente 114 

data, bem como acerca da arrecadação, faz um comparativo com a arrecadação do exercício de 115 

2020 e apresenta relatório, indica que a arrecadação deste ano apresenta um superávit em 116 

relação ao ano passado na mesma data. O Plenário toma ciência. 5.4. CREPOP: O assessor 117 

técnico Francisco Valberto faz o relato do CREPOP e informa ao Plenário que está em intensa 118 

produção de Relatórios de Atividades para o CRPMA e outro para CFP e um relatório técnico 119 

sobre a coleta de dados para a pesquisa qualitativa da Referência Técnica sobre a atuação em 120 

unidades de acolhimento; que todos os relatórios estão disponíveis para consulta. A Conselheira 121 

Presidente Rosana de Figueiredo informa ao Plenário que teve acesso e já leu os referidos 122 

relatórios e que estão muito bem elaborados e fundamentados. Informa ainda o assessor 123 

técnico que a próxima etapa para a publicação dessa Referência Técnica será a consulta pública 124 

sem data ainda prevista e a próxima pesquisa a ser realizada será sobre automutilação. Que na 125 

próxima semana será disponibilizado o material para coleta de dados por consulta pública para 126 
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a Referência Técnica sobre a atuação nos CRAS/SUAS. O Plenário toma ciência. 6. RELATOS DAS 127 

COMISSÕES: 6.1. COF: A Conselheira Presidente da COF Ana Letícia Lima informa ao Plenário 128 

que a reunião de primeiros inscritos será na próxima quinta-feira, que por ser a primeira deste 129 

ano de 2021 terá uma quantidade significativa, informa que será pela plataforma “sympla” e há 130 

previsão de 140 (cento e quarenta) participantes; a Técnica Fiscal da COF Thaís Fontinele com a 131 

palavra, contribui com o relato da COF informando que os processos de cancelamento que 132 

ficaram paralisados neste CRPMA terão prosseguimento com parceria da secretaria e do setor 133 

de cobrança para serem apresentados na próxima semana.  6.2. COE: A Conselheira Presidente 134 

da COE Ingrid Fernandes faz o relato da COE indicando que a COF e a COE estão propondo oficina 135 

em conjunto para a próxima semana objetivando treinamento dos membros do Plenário, sendo 136 

que a participação da COE será para um julgamento simulado de forma virtual, devendo ser em 137 

um sábado, sendo pela manhã o treinamento da COF e a tarde o julgamento simulado da COE, 138 

devendo ser no próximo sábado dia 13/03. O Plenário toma ciência. 6.3. CDH: A Conselheira 139 

Presidente da CDH Raissa Palhano informa que foi realizada reunião entre os membros da 140 

comissão antes da reunião realizada pelo Conselheiro Eliandro Araújo com todas as comissões 141 

e GT´s, esta reunião teve o objetivo de discutir sobre a proposta de ações para este ano de 2021 142 

e para realização do relatório de atividades para o relatório de gestão de 2020, fazendo um 143 

balanço do que foi feito e do que pode ser realizado neste ano de 2021; que a reunião entre as 144 

comissões e GT´s foi importante para se pensar em ações integradas, que foi enriquecedor; que 145 

toda última quinta-feira de cada mês as CDH´s de todos os Regionais se reúnem com o CFP, 146 

nessa reunião foi proposto um publicação do histórico de atividades das CDH´s de 20 anos de 147 

atuação, que será uma publicação de grande porte e para tanto é necessário buscar essas 148 

atividades para fazer essa linha do tempo da CDH do CRPMA e irá pedir auxílio para servidores 149 

e Conselheiras(os). 6.4. COMISSÕES TEMÁTICAS E GT´S: O Conselheiro Vice- Presidente Eliandro 150 

Araújo informa que a reunião ocorrida no final de fevereiro com membros de comissões e GT´s 151 

foi muito rica, tivemos a participação da nossa colega e representante do Federal Losiley 152 

Pinheiro, que o planejamento de ações para 2021 foi o foco da reunião e que foi unânime o 153 

entendimento de que as comissões e GT´s devem elaborar mais ações conjuntas e que foi 154 

satisfatória e que a ata o Assessor Técnico Francisco Valberto ficou com a incumbência de 155 

finalizar. Que muitos Coordenadores falaram sobre a atualização de membros de comissões e 156 

GT´s, muitos ou saíram ou já entraram outros membros; que foram realizadas 32 “lives” de 157 

comissões no YouTube e 11 “lives” no Instagram, que o número é considerável; que a campeã 158 

de ações é a CDH e em segundo lugar a PsinaEd. O Plenário toma ciência. 6.4.1. PSINAED: A 159 

Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo fala sobre a repercussão da nota técnica do 160 

PsinaEd sobre TEA e a técnica ABA, como foi falado pelo Assessor de Comunicação em sua fala. 161 

6.4.3. COMISSÃO DE TRÂNSITO:  O Conselheiro Vice Presidente Eliandro Araújo informa que 162 

participou da reunião com o Federal acerca do manifesto contra o veto do PL 3267/2019 e das 163 

tratativas para os Conselhos agirem para realizar mobilização junto aos parlamentares de cada 164 

estado, que participou representando o CRPMA e a Conselheira do Federal e Coordenadora da 165 

Comissão de Trânsito deste CRPMA Losiley Pinheiro também estava presente e o Federal ficou 166 

de enviar as diretrizes do que será realizado e foi tratado também sobre a avaliação psicológica 167 

para o porte de arma. O Plenário toma ciência. 6.4.4. COMISSÃO DE ESPORTE: Não há relatos 168 

da Comissão de Esporte para esta reunião. 6.4.5. GT DE PSICOLOGIA HOSPITALAR: A 169 
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Conselheira Kassia Martins informa ao Plenário que o GT de Hospitalar recebeu convite para 170 

participar de um aula de Disciplina de Hospitalar da UNDB; que em um das reuniões que teve 171 

foi a proposta de ações articuladas entre as comissões e GT´s, como foi falado na reunião que 172 

ocorreu entre os membros de comissões e GT´s, por conta disso acredita que nesse convite 173 

gostaria de convidar o Conselheiro Péricles Macedo e o Assessor Técnico do Francisco Valberto 174 

para que nessa aula fosse falado de uma Referência Técnica do SUAS e está prevista para o dia 175 

29/03, assim, seria uma ação conjunta entre o GT de Hospitalar e o CREPOP e a outra aula que 176 

também foi convidada será no dia 27/03, que pode ser tanto presencial quanto “on line” essa 177 

participação, ambos concordaram com contribuir com a Conselheira Kassia Martins. 6.4.6. GT 178 

CONCURSO PÚBLICO: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo com anuência do Plenário 179 

sugere que seja discutido na próxima reunião, tendo em vista que é condição anterior à 180 

aprovação pelo Plenário de reunião com servidoras(es) acerca da alteração no Plano de Cargos 181 

e Salários deste Regional. Com isso, a Conselheira Secretária Maria Emília Álvares, como 182 

membros do GT de Concurso Público informa que os itens 7.2. e 7.3 da reunião anterior 183 

referentes a ALTERAÇÃO DO PLANO DE CARGOS E SALÁRIOS 7.3. CONCURSO PÚBLICO: 184 

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA serão discutidos na próxima reunião pois antes é 185 

necessário conversa com as servidoras, foi deliberado que a reunião será entre o GT, as 186 

servidoras e a presença de um membro da Diretoria no dia 09/03 (terça-feira) às 11h00. 7. 187 

DELIBERAÇÕES INSTITUCIONAIS: 7.1. FÓRM DCA – INDICAÇÃO DE MEMBROS: A Conselheira 188 

Presidente Rosana de Figueiredo informa que recebeu ofício do Fórum de Defesa dos Direitos 189 

da Criança e do Adolescente para manifestação de interesse do CRPMA de continuação com o 190 

assento e a indicação de representantes. Após discussão foi APROVADO por UNANIMIDADE a 191 

manifestação de continuação com o assento e a indicação da Conselheira Nelma da Silva como 192 

membro suplente e da psicóloga Almerinda Prazeres (CRP22/02270) como membro efetiva, foi 193 

deliberado ainda que se a psicóloga indicada não tiver disponibilidade de participar será a 194 

Conselheira Raissa Palhano a indicada como membro efetiva. 7.2. ALTERAÇÃO DE 195 

COORDENADORES DE COMISSÕES – PSINAED E TÍTULO DE ESPECIALISTA: A Conselheira 196 

Presidente Rosana de Figueiredo coloca para apreciação do Plenário a alteração da Coordenação 197 

da Comissão do PsinaEd para o Conselheiro Dannilo Halabe, por conta dos movimentos que 198 

estão sendo realizados nessa área e a Coordenadora atual Pollianna Galvão está com 199 

indisponibilidade para acompanhar, mas continuará como membro, com isso, como o 200 

Conselheiro Dannilo Halabe é o Coordenador da Comissão de Título de Especialista terá de sair 201 

da Coordenação e figurar como membro, devendo o membro Thiago Linhares assumir a 202 

Coordenação da Comissão de Título de Especialista. Após discussão foi APROVADO por 203 

UNANIMIDADE ambas as modificações devendo a assessoria jurídica produzir as portarias. 8. 204 

INFORMES: 8.1 Reunião com CFP sobre Alienação Parental:  A Conselheira Ana Letícia informa 205 

que teve uma reunião com o Federal sobre a temática de Alienação Parental e que antes a 206 

Conselheira Nelma da Silva que acompanhava; que o Federal quer promover uma minuta de 207 

Resolução, devendo cada Regional promover uma oficina para produzir um relatório sobre 208 

atuação de profissionais frente a estes casos de Alienação Parental, para que a minuta seja 209 

aprovada na APAF de dezembro deste ano. Após discussão, ficou deliberado que as Conselheiras 210 

Ana Letícia e Nelma da Silva possam organizar esse evento (verificar a atuação dos profissionais, 211 

a forma de elaborar o laudo) e produzir o relatório para enviar ao Federal. 8.2. Convite para 212 
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[participar] uma celebração no dia 04/03 (das 19 às 21 horas) data de nascimento do Marcus 213 

Vinicius. Trata-se de uma iniciativa conjunta da RENILA, NESM, Instituto Silvia Lane, que conta 214 

com a participação das filhas do Marcus Vinícius: A Conselheira Presidente Rosana de 215 

Figueiredo informa ao Plenário sobre este evento e questiona se algum membro do Plenário 216 

tem disponibilidade para participar como representante do CRPMA, após discussão ficou 217 

deliberado que o Conselheiro Péricles Macedo irá representar o CRPMA no referido evento. 8.3. 218 

Convite para palestra com Secretários de educação do sul do maranhão, em Balsas-MA 219 

(Conselheiro Dannilo Halabe): O Conselheiro Dannilo Halabe informa que está indo para Balsas 220 

a convite da UNIBALSAS em evento que ocorrerá no dia 17/03 para falar sobre psicologia na 221 

educação no Sul do Maranhão e solicitou que fosse enviado o convite para o CRPMA para que o 222 

Conselheiro fale em nome do Conselho, caso o convite não seja formalizado falará apenas como 223 

Psicólogo da Educação. O Plenário toma ciência. O Plenário deste CRP-MA toma ciência. Após a 224 

Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo encerra a presente reunião por terem todos os 225 

pontos sido tratados e discutidos e eu, Conselheira Secretária Maria Emília Álvares, lavro a 226 

presente ata, que receberá assinatura digital minha e da Presidente. São Luís, 2 de MARÇO de 227 

2021. 228 

 
 
      Rosana Mendes Éleres de Figueiredo 
Conselheira Presidente do CRP-MA 

 
Maria Emília Miranda Alvares 
Conselheira Secretaria do CRP-MA 

 


